

# Tres datos clave para seguir en esta elección

Más allá de los cálculos políticos y del eventual efecto que estas elecciones tengan en la carrera presidencial de 2026, existen miradas alternativas sobre lo que ocurrirá hoy y mañana, algunas de ellas impulsadas por el debut del voto obligatorio.

Por Esteban González Z.

## Votar por primera vez: 110.438 electores extranjeros debutarán en las urnas

El número de inmigrantes con derecho a voto ha crecido exponencialmente, pasando de 267.000 en 2017 a 786.466 en 2024. De cara a los comicios del 26 y 27 de octubre, personas de distintas nacionalidades se preparan para participar activamente en la vida política del país.

Por Gabriela Mondaca Vargas

Los inmigrantes están teniendo cada vez mayor relevancia en Chile, y las elecciones no son la excepción. Solo en siete años casi se triplicaron los extranjeros que tienen derecho a votar, pasando de 267.116 en 2017 a 786.466 en 2024. Y aunque por ahora representan un 5,1% de todo el padrón electoral (15,4 millones) hay expertos que consideran que podrían marcar la diferencia en los resultados de los comicios del 26 y 27 de octubre para elegir a alcaldes, gobernadores, consejeros regionales y concejales, sobre todo en aquellas comunas de resultado estrecho. Y que mirando el futuro, incluso puedan marcar el destino de las próximas elecciones presidenciales. Tal ha sido su incremento en el padrón nacional que solo este año son 110.438 los nuevos migrantes habilitados para sufragar; es decir,

aquellos que lo harán por primera vez, mientras que en 2023 los nuevos extranjeros habilitados fueron 161.400. Más atrás, en 2022, la cifra alcanzó los 99.707.

"El padrón electoral extranjero ha venido aumentando desde la década pasada, pero es en 2020 cuando se produce un primer gran quiebre, al incorporar el primer flujo de personas extranjeras que ya cumplieron 5 años en Chile, que es uno de los requisitos para estar habilitado", sostiene José Tomás Vicuña, socio de Nómada Consultora.

Rosalma González de Hernández (química farmacéutica, 65) forma parte de ese nuevo universo de votantes. Llegó en 2017 desde Venezuela junto a su esposo y tres hijos, con los que actualmente residen en Ñuñoa. Con ellos, dice, concurrirá a votar al Estadio Nacional mañana. "Me siento complacida por eso. Pienso que como residente de este país, que solidamente nos ha acogido, debemos

participar de la vida ciudadana", sostiene a La Tercera. Sobre todo, agrega, por ser una oportunidad de expresarse en cuanto a la política. "Como demócratas que somos, les damos valor a las elecciones. Sobre todo con la historia que arrastramos desde nuestro país", afirma.

La comunidad venezolana es una de las que mayor número de electores posee (174.851), después de Perú (191.383). A ambos los siguen Colombia (95.407), Haití (76.481), Bolivia (67.979), Argentina (32.951) y Ecuador (24.647).

En cuanto a su participación respecto al padrón electoral, el factor migrante se concentra mayormente en la Región Metropolitana, donde representa el 8,6% del peso electoral. Una situación similar se vive en Arica y Parícuta (8,8%), Antofagasta (13,4%) y Tarapacá (15%). Y al hacer un desglose solo en la capital,



## El incierto bolsón de los "votantes obligados"

La última vez que en el país se eligieron gobernadores, alcaldes, consejeros regionales y concejales, en mayo de 2021, eran otras las reglas electorales. En esa oportunidad regía la inscripción automática y el voto voluntario, el que fue reemplazado por el sufragio obligatorio mediante una reforma constitucional que fue promulgada los últimos días de 2022. Por ello, tanto candidatos como partidos están expectantes.

Las diferencias están a la vista: para la elección de alcaldes de 2021 había 14.900.190 inscritos votados, de los cuales solo 6.648.909 concurren voluntariamente a las urnas, con un 43,41% de participación. En cambio, en la última votación celebrada en 2023 (segundo plebiscito de salida) el padrón de inscritos se encumbró a 15.278.800 personas, de las cuales el voto obligatorio llevó a 12.991.322 a las urnas, con un 85,03% de participación. Esto significa que de mantenerse para este fin de semana los niveles de participación en torno a

### NUEVOS VOTANTES



FUENTE: Servel

LA TERCERA

un 85% de los habilitados para sufragar, cerca de 6,5 millones de electores se sumarán a los que ya participaron en 2021.

"Un aspecto clave a analizar será el perfil de los obligados a participar. Según estimaciones del Servel, este grupo se ubica en torno a los tres millones de electores. Este grupo podría presentar comportamientos electorales distintos a los frecuentes más habituales, con una participación menos ideológica o más desinteresada, lo que podría impactar los resultados de las elecciones", explica Ricardo González, director del Laboratorio de Encuestas y Análisis Social de la Universidad Adolfo Ibáñez.

## La esquivada paridad en el mundo municipal

A diferencia de lo ocurrido en los dos fallidos procesos constitucionales, donde se establecieron reglas explícitas para lograr la paridad entre hombres y mujeres electos, en gobernadores, alcaldes, consejeros regionales y concejales simplemente gana el que tiene más votos.

Ello queda de manifiesto en los números. Entre los 346 ganadores de las elecciones a alcaldes de 2021 un total de 287 fueron hombres (82,9%), mientras que solo 59 fueron mujeres (17,1%). De todas maneras, el resultado de 2021 fue distinto de lo que ocurrió en la misma elección de 2016, donde 304 de los vencedores fueron hombres (88,1%) y 41 fueron mujeres (11,8%).

“Hay que poner atención a qué pasará con el número de mujeres electas. Sabemos que el por-



centaje de candidaturas de mujeres es bajo. Pese a ello, en 2021 aumentarán las alcaldesas, concejales y consejeras regionales electas, pero aún estamos en niveles que no se condicen con los compromisos internacionales del Estado de Chile con miras a la igualdad de género”, detalla la profesora asociada del Instituto de Ciencia Política de la Universidad Católica y coordinadora de la Red de Politólogas, Julieta Suárez.



## ¿Crecerán los nulos y los blancos?

Uno de los efectos que según expertos ha tenido la irrupción del voto obligatorio es el aumento en la cantidad y el porcentaje de votos nulos y blancos. Si bien la obligatoriedad del sufragio quedó fijada por ley a multas de 2022, las normas bajo las que se aprobó el primer proceso constitucional hicieron que el plebiscito de salida celebrado en septiembre de ese mismo año también fuera con obligatorio.

En la elección de alcaldes de 2021, con voto voluntario, 70 mil votos fueron anulados y otros 54 mil dejados en blanco, acumulando en total un 1,94% de todos los votos emitidos. En cambio, en el plebiscito constitucional de 2022, con voto obligatorio, los nulos pasaron a ser 200 mil, mientras que los blancos, 77 mil, lo que sumado significó un 2,15% de los sufragios. Para

el plebiscito de 2023, últimos comicios realizados en el país, este bolsón de electores subió aun más: los nulos se empinaron a 480 mil y los blancos a 169 mil, llegando a representar un 5% de los votos emitidos.

“Es importante ser cauteloso al interpretar estos votos, ya que su prevalencia puede verse afectada por el sistema electoral y la naturaleza de los cargos en juego, y no necesariamente pueden interpretarse como una expresión de descontento o desencanto con los candidatos o el sistema en general”, advierte Ricardo González.

Además, el experto indica que debido a lo desconocidos que son los consejeros regionales, los nulos y los blancos pueden ser mayores, a diferencia de los alcaldes, que son figuras más cercanas a la gente.

### EVOLUCIÓN DE VOTOS NULOS Y BLANCOS

Tipo de Voto	Alcaldes 2021		Plebiscito 2022		Plebiscito 2023	
	Cantidad	% de votos	Cantidad	% de votos	Cantidad	% de votos
Nulo	70.273	1,09%	200.664	1,55%	480.579	3,7%
Blanco	54.948	0,85%	77.212	0,6%	169.867	1,31%
Total	125.221	1,94%	277.876	2,15%	650.446	5,01%

FUENTE: Servel

LA TERCERA

su peso se aprecia en los municipios de Independencia (33%), Santiago (32%) y Estación Central (21%).

Pero ¿cuánto podrían marcar esos votos? “En 22 comunas del país los extranjeros representan más del 10% del padrón electoral. En Independencia y Santiago, una de cada tres personas habilitadas es migrante. Ya no deben ser vistas como personas llegando al país, sino como vecinos que tienen preocupaciones y demandas muy similares a la población chilena”, dice Vicuña.

Y la comunidad es variada. Para las presentes elecciones son 168 las nacionalidades que tendrán un espacio en las urnas.

Como Claudia Campillo (profesora universitaria, 55), para quien no es un evento cualquiera. Como mexicana arraigada en Chile desde 2018, los comicios son un hito que ha venido esperando.

“El votar es un ejercicio muy

importante para mí. Sobre todo estas elecciones donde se votan alcaldías y los gobiernos regionales, que son la primera línea de atención a los ciudadanos”, expresa.

Para ella el sufragio es más que una responsabilidad. “Creo que esta idea de la igualdad sustantiva entre todos los ciudadanos que habitamos en un territorio tiene que hacerse válida expresando un punto de vista”, agrega.

Yasna Contreras, académica de la Universidad de Chile e investigadora del COES, incluso ve la participación de la población extranjera en las elecciones como un avance en materia de derechos humanos. “Es significativo que ya está asentada acá se convertirá en un ciudadano chileno y ejerza una práctica política con un rol significativo a lo que uno esperaría de cualquier persona que se vuelva ciudadano de derecho independiente”, cierra. ●



▶ 786.466 son los extranjeros habilitados para votar en los comicios del 26 y 27 de octubre.